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Si bien,  la imagen de poder que 
nuestro presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, inspira 

al interior del país es la de Drago 
en Rocky IV, cómo hace unos días 
referí; la que le corresponde en el 
conflicto contra Estados Unidos 
evoca al saco de boxeo con el que 
entrena el boxeador. La estrategia de 
necia prudencia que ha conducido el 
mandatario mexicano le ha permitido 
al presidente de Estados Unidos 
llegar al extremo de amenazar con 
imponer severos aranceles a todos 
los productos mexicanos que se 
importen en Estados Unidos.

Esta medida representa un riesgo para 
la estabilidad económica de la zona, y 
le costará tanto a los mexicanos como 
a los estadounidenses. Entonces, 
¿Por qué Trump tomó esta decisión?

El primer motivo es el próximo proceso 
electoral estadounidense que habrá 
de darse en el año 2020. Existen 
algunos republicanos interesados 
en contender, pero ninguno lo ha 
manifestado tanto como el actual 
presidente, Donald Trump. Con estas 
medidas, el presidente Trump da la 
impresión de solucionar el problema 
migratorio y hacer pagar a México, dos 
de sus promesas más importantes en 
la campaña pasada.  

El segundo motivo es el latente riesgo 
que corre Trump de ser destituido, por 
lo que mediante el conflicto asegura 
su permanencia en la presidencia. 
Hace unos días Robert Mueller, fiscal 
especial del Departamento de Justicia 
de Estados Unidos, dio a entender 
que Donald Trump había violado la 
ley, pero no estaba en sus facultades 

proceder de forma alguna contra 
el presidente; estas declaraciones 
avivaron las voces en el Congreso 
norteamericano para iniciar procesos 
contra el mandatario.

Cuando los países entran en guerra 
o enfrentan una situación crítica, 
es necesario que el gobierno se 
demuestre sólido para inspirar 
seguridad a los ciudadanos. La 
imposición de aranceles ocasiona 
una guerra comercial, lo que hace 
necesario un líder estable.

Podrán preguntarse, ¿cómo puede 
pensar Trump en la reelección si 
enfrenta una posible destitución?

Porque es parte de su discurso. 
Donald Trump fue un fenómeno 
que rompió paradigmas en la 
comunicación política por el discurso 
soberbio y bravucón que le hizo 
ganar la Presidencia. Es esta ciega 
e irracional confianza la que le ha 
dado tanto éxito, y no la dejará de 
usar ahora, en un momento clave 
en su administración. Al buscar la 
reelección proyecta una imagen de 
éxito y confianza en sí mismo.

Además, explota temas de relevancia, 
crea una atmósfera de emergencia 
alrededor de ellos, y arremete contra 
países a los que pueda atribuir estas 
problemáticas. En el caso de México 
los temas son migración y tráfico 
de drogas; pero también podemos 
apreciar el conflicto que ha escalado 
contra Irán, por ejemplo, al que le 
atribuye el tema de terrorismo. De 
esta forma, un importante sector de 
la población norteamericana apoya 
sus medidas.

AMLO le tiene 
miedo a Trump

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Entonces, ¿qué puede hacer Andrés 
Manuel ante esta situación?

A estas alturas, contener y marcar 
límites. Por meses fue cuestionado en 
sus conferencias matutinas sobre su 
postura ante el ofensivo discurso del 
mandatario americano al referirse a 
México, y de manera casi burlesca 
respondía que “amor y paz” y “que 
no caería en confrontaciones”. Los 
resultados de su política exterior 
pasiva y mediocre son que Trump, al 
no haber quién le exija compostura, 
maneje el tema de México como 
mejor le convenga y hasta los límites 
que él quiera.

Ahora, Marcelo Ebrard se encuentra 
en Washington DC, y tras dos horas 
de negociación el día miércoles, 
no se llegó a acuerdo alguno. El 
día jueves se prosiguieron con las 
negociaciones.  

Estas negociaciones serán 
complicadas, pues Estados Unidos 
requiere proyectar que soluciona 
activamente el problema que plantea, 

y eso implica que exigirá medidas 
concretas a México. Mientras que 
el equipo del Canciller debe tener 
como objetivo solucionar el conflicto, 
la prioridad debe ser velar por la 
dignidad y soberanía nacional. El 
estado mexicano no debe permitir ser 
utilizado como instrumento electoral 
u operativo de Estados Unidos.

Después de apreciar a Andrés 
Manuel como el incansable guerrero, 
buscando enfrentamiento hasta 
donde no debe, como contra los 
poderes del estado o la prensa, es 
un poco triste verlo tan intimidado 
frente a Trump. Es innegable que 
en demostraciones como la carta 
en la que innecesariamente explica 
que no es cobarde;  la casi ridícula 
convocatoria al “acto de unidad” en 
Tijuana para defender la dignidad 
de México y promover la amistad 
con Estados Unidos; o la decisión de 
no acudir al G20, vemos a un López 
Obrador distinto a lo acostumbrado.
AMLO tiene miedo, y no lo podemos 
culpar, está ante alguien más volátil 
e impredecible que él.



Semanario de Información y Análisis Político8

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular @LaRevistaP

3224 3224

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

1414

Entretenimiento
1994 o el año que...
Por David Moreno

Ayuntamiento de Mérida
Comuna y Gobierno Estatal...
Especial La Revista

Línea Directa
Política y empresa...
Por Genoveva Castro Manzanilla

1616
Claroscuro
La elección
Por Francisco López Vargas

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez



Semanario de Información y Análisis Político 9

La pregunta es si Morena logrará, en 
estos dos años que faltan para los 
comicios intermedios, transitar de 

movimiento a partido. Un partido con reglas, 
disciplinado y con capacidad de dirimir los 
conflictos entre sus candidatos.

El domingo 2 de junio se llevaron a cabo 
elecciones en seis estados de la República. 
Y, aunque cada entidad tiene su propia 
dinámica electoral determinada por 
la política local, algunas conclusiones 
nacionales pueden sacarse de estos 
resultados.

Me parece que el domingo tiene algo de continuidad de lo 
ocurrido en las elecciones de 2018. El año pasado, el gran 
ganador fue Morena, en gran parte por la popularidad de 
López Obrador. Pues lo mismo este año en que el Presidente 
sigue siendo muy popular. Aunque ahora no estuvo en la 
boleta, su personalidad jaló votos a favor de los candidatos 
de su movimiento-partido. Si Jaime Bonilla y Miguel Barbosa 
ganaron las gubernaturas en Baja California y Puebla, 
respectivamente, es por el llamado “tsunami” electoral del 
año pasado.

Sin embargo, las elecciones de 2019 también son un aviso 
a las intermedias que vienen en 2021 (en 2020 habrá solo 
un par de comicios locales en Hidalgo y Coahuila) donde se 
elegirá a la totalidad de la Cámara de Diputados federales y 
13 gubernaturas.

Morena demostró que no ha logrado transitar de movimiento 
a partido político. Hoy por hoy, sin duda, es la mejor franquicia 
por la que puede competir un candidato. Por tanto, se 
pelean a muerte las candidaturas. Y, como todavía no tienen 
instituciones que procesen los conflictos, en muchos casos 
acaban dividiéndose y perdiendo fuerza.
Los morenistas ganaron en Puebla y Baja California, pero les 
fue mal en Durango y Aguascalientes y perdieron fuerza en 
Tamaulipas y Quintana Roo. Esto se explica por las múltiples 
peleas entre morenistas que terminaron en tribunales y, en 
algunos casos, en defecciones.

La pregunta es si Morena logrará, en estos dos años que 
faltan para los comicios intermedios, transitar de movimiento 
a partido. Un partido con reglas, disciplinado y con capacidad 
de dirimir los conflictos entre sus candidatos. Si no lo logran, 
pues veremos estados donde Morena no podrá consolidarse 
como fuerza hegemónica debido a sus pleitos internos. 2019 
sería, en este sentido, un primer aviso para el 2021.

Morena, además, sigue dependiendo mucho 
de la personalidad de López Obrador. No por 
nada, el Presidente quiere aparecer en las 
boletas en 2021 con la figura de la revocación 
de mandato. Con su arrastre, AMLO quiere 
jalar voto a favor de los candidatos de 
Morena a la Cámara de Diputados y a las 
13 gubernaturas que estarán en juego ese 
año. Si tomamos en cuenta que Morena ya 
controla siete, conque gane diez en 2021 
ya tendrían la mayoría de las gubernaturas 
del país dejando a ese partido en la mejor 
posición a nivel local para las elecciones 
presidenciales de 2024.

La gran lección para los partidos opositores (los verdaderos, 
no los que ya andan orbitando alrededor de Morena y AMLO) 
es que tienen que unirse en el Senado para votar en contra 
de la revocación de mandato. Ya lo sabían, pero los datos de 
las elecciones de 2019 lo demuestran con claridad: Morena 
pierde fuerza electoral sin AMLO en la boleta.

Vale la pena hacer un comentario sobre la baja participación 
electoral. En el caso de Baja California no sorprende 
porque así ha sido siempre en ese estado. Tampoco 
debería sorprendernos en Puebla. Los poblanos, simple y 
sencillamente, estaban cansados de tantas elecciones. Han 
tenido tres de gobernador en cuatro años.

En 2016 eligieron a uno que tendría un periodo corto de dos 
años. En 2018 eligieron a la gobernadora Martha Erika Alonso, 
quien trágicamente murió cuando se desplomó el helicóptero 
en el que viajaba. En 2019 tuvieron que ir de nuevo a las urnas 
a elegir a su sustituto. Me parece que el abstencionismo en 
este estado se debió al desgaste natural del electorado.

Una última nota. Celebro que el PAN haya perdido en 
Baja California. Ya era hora. Este partido llevaba 30 años 
gobernando ese estado y, como suele ocurrir en un periodo 
tan largo, sus gobiernos fueron empeorando con el tiempo, 
al punto que, hoy, el gobernador Francisco Vega tiene una 
pésima reputación con bajísimas tasas de popularidad.

La democracia necesita alternancia y ésta no había ocurrido 
en Baja California desde aquella elección histórica de 1989. 
Ahora veremos qué tan bien le va a Morena porque, el otro día 
que visité Tijuana, observé algunos de sus actos de campaña. 
Me quedé con la impresión de que estaba viendo al viejo 
PRI. De hecho, casi todos los priistas acabaron migrando o 
apoyando a Morena en Baja California. La pregunta es si los 
morenistas, que ganaron todo en ese estado, van a ser iguales 
o diferentes a los priistas del pasado.          

JUEGOS DE PODER

Elecciones 2019: 
algo de 2018, algo de 2021

Por Leo Zuckermann / 
@leozuckermann
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La realidad es cabrona. 
No acepta medias 
tintas ni discursos. Las 

conferencias mañaneras 
podrán ser un buen instrumento 
para marcar agenda, pero no 
alcanzan para gobernar. Las 
promesas sirven en campaña, 
pero gobernar es otra cosa: es 
el arte de lo posible, lo que se 
puede hacer en los márgenes 
de esa realidad que se impone 
por encima de los deseos o 
incluso las buenas intenciones.

En las reuniones en 
Washington, la realidad 
también se impuso: para poder 
llegar al tema de aranceles la delegación 
mexicana tuvo que pasar primero por el 
tema de migración.

La política de Trump, irracional, 
impopular, xenofóbica, es indefendible, 
pero en este caso estaba partiendo 
de la realidad: el incontenible número 
de migrantes ilegales detenidos por 
la patrulla fronteriza en la Unión 
Americana, el más alto en muchos años, 
un flujo alimentado por una política 
errática en México que, prácticamente, 
ha abierto de par en par su frontera sur.

Tener una política migratoria clara y 
que garantice los mínimos de seguridad 
no debería ser una exigencia de Trump: 
es un imperativo de nuestra agenda 
nacional. Se podrá llegar a acuerdos en 
ese tema con Washington si atendemos 
a nuestra propia exigencia.

La decisión de las calificadoras Moody’s 
y Fitch de bajar la calificación de la 
deuda soberana de México, dejándola a 
un paso de la insolvencia, no es parte de 
una conspiración como algunos creen, 
es un reflejo de la realidad.

Resulta incomprensible que la 
reacción presidencial ante los 

RAZONES

No es una conspiración, 
es la realidad

Por Jorge Fernández Menéndez 

Las conferencias 
mañaneras podrán ser 

un buen instrumento para 
marcar agenda, pero no 

alcanzan para gobernar. 
Las promesas sirven en 

campaña, pero gobernar 
es otra cosa
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anuncios sea que las calificadoras se equivocan y 
que la economía mexicana crecerá este año al 2% 
porque “está bien y de buenas”.

La verdad es que no creceremos al 2%: nadie en el 
mundo económico lo considera así y tampoco llegan 
las inversiones: la inversión fija del país cayó en 
marzo el 3.02%. El peso, que el Presidente ha puesto 
como ejemplo de la estabilidad, como hemos visto, 
queda a merced de las fluctuaciones externas y de 
las altas tasas de interés.

Fitch y Moody’s están castigando algo que fue 
advertido desde la propia Secretaría de Hacienda: 
destinar ocho mil millones de dólares a la refinería 
de Dos Bocas en lugar de hacerlo para exploración 
y explotación, que es lo único que le permitirá a 

Pemex reducir su enorme deuda, es un grave error 
que se acrecienta con la decisión de que el gobierno 
termine asumiendo la deuda de la petrolera como 
propia ante la imposibilidad de la empresa de 
pagarla, ya que canalizará los recursos a la refinería.

Dos Bocas, la cancelación del aeropuerto en Texcoco 
y la cancelación de las licitaciones energéticas, sobre 
todo para ductos de gas, son las tres decisiones 
que han marcado el desempeño económico del 
gobierno, más allá de otras medidas controvertidas, 
pero de menor repercusión internacional. Y han 
generado, como dicen las calificadoras, profunda 
incertidumbre: por eso no hay inversión, porque 
se está actuando a contraflujo de la realidad y 
con decisiones que parecen caprichos o fruto de 
políticas económicas de medio siglo atrás.

Los mercados, las calificadoras, los empresarios, 
los inversionistas no tienen problema alguno 
con los programas sociales del presidente López 
Obrador ni con sus políticas destinadas a disminuir 
la desigualdad. Al contrario, los aplauden.

Pero para llevarlos a cabo se requieren recursos que 
no pueden provenir de un cada día más asfixiante 
programa de austeridad: tendrán que venir de las 
inversiones públicas y, sobre todo, privadas, de 
la generación de riqueza, no de pobreza, en las 
áreas en que lo exija el mercado, la coyuntura, la 
globalización, la realidad, pues.

El Presidente se ha reunido con los gobernadores del 
PAN y del PRI; está convocando a un acto de unidad 
en Tijuana; ha mantenido la cautela con Trump y 
todo eso está muy bien.

Pero si quiere revertir expectativas, si quiere 
relanzar su gobierno a los seis meses de iniciado 
y así romper con los chantajes externos, debe 
recuperar su lectura de la realidad: hay que cancelar 
Dos Bocas e invertir en lo que es redituable para 
Pemex y el país (exploración y explotación).

Debe volver a abrir las licitaciones e inversiones en 
el sector energético, la CFE no está en condiciones de 
abastecer por sí sola la energía que el país necesita, 
menos priorizando en el carbón; debe reconsiderar 
la opción de Texcoco, con los constructores que 
quiera, castigando irregularidades, si las hubo, pero 
respetando el proyecto de negocios original; y debe 
recuperar, por una parte, el control de la frontera sur 
y la migración, y por la otra, garantizar la seguridad 
pública e interior.

Ése es el verdadero programa de gobierno sobre el 
que puede girar todo lo demás y que revertiría la 
actual situación.

Tener una política migratoria clara y que 
garantice los mínimos de seguridad no debería 

ser una exigencia de Trump: es un imperativo de 
nuestra agenda nacional
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México ya hizo la tarea. Se puso 
enérgico. Blindó la frontera sur para 
evitar aranceles en la frontera norte. 

Hay imágenes elocuentes de soldados, 
marinos, policías, agentes de migración que 
levantan el muro del Suchiate.

Niños que lloran, mujeres que imploran, 
hombres que resisten, centros de migración 
abarrotados. No más visas humanitarias 
a los “hermanos de Centroamérica”. Sí más 
detenciones y deportaciones.

No sólo eso. La Unidad de Inteligencia de la 
SHCP bloqueó ayer cuentas de 26 personas presuntamente 
vinculadas al tráfico legal de migrantes.

Pero no es suficiente para Trump. Quiere a México sometido a 
su voluntad. Verlo en el papel de “tercer país seguro”.

Es decir, que los migrantes que soliciten asilo político en 
Estados Unidos lo hagan primero en nuestro país. Lo dice The 
New York Times. 

México no ha cedido. La exigencia va más allá de su dignidad. 
Por eso Washington mantiene el plazo del lunes para imponer 
aranceles a todas las importaciones mexicanas.

Lo dijo Sarah Sanders, vocera de la Casa Blanca. Lo confirmó 
el canciller Marcelo Ebrard, al término de la segunda jornada 
de negociaciones con representantes del gobierno de Estados 
Unidos: No hay acuerdo. Siguen las pláticas.

A AMLO le deben doler las escenas descritas en la frontera 
sur.  Lastiman sus convicciones, desacreditan su discurso, lo 
hacen verse débil frente a míster Trump.

Pero es Presidente de México. Ya definió su prioridad. Debe 
cuidar —así lo dijo en la mañanera— la relación con Estados 
Unidos.

“Tenemos que aplicar nuestras leyes y evitar la migración 
ilegal… respetando los derechos humanos”, recalcó.

Anduvimos por el Senado. Nos enteramos que se pospuso la 
reunión de las tres comisiones involucradas en el dictamen 
del T-MEC: Relaciones Exteriores, Economía y Puntos 
Constitucionales.

Van a esperar hasta el martes para iniciar el proceso. Quieren 
saber cuál será la decisión final de Donald Trump sobre los 
aranceles a todas las importaciones mexicanas.

Hablamos del tema con Ricardo Monreal. 
El presidente de la Junta de Coordinación 
Política percibe “endurecimiento” en las 
negociaciones por parte del gobierno de 
Estados Unidos.

Trump dijo la mañana de ayer, en Irlanda, 
que las negociaciones sobre migración con 
México son “grandiosas”, pero que de todas 
maneras los aranceles van.

Al senador de Morena le preocupa el impacto 
de estas tarifas en la economía mexicana 

y en el tipo de cambio. “Nos puede ir mal a los dos países”, 
recalcó.

¿Dónde quedó la Mesa para Atender los Asuntos Migratorios 
que se creó en el Senado desde octubre de 2018? En el olvido.

Se suponía que fue creada para dar seguimiento al explosivo 
tema que hoy nos tiene enfrentados con el gobierno de Trump, 
pero no ha hecho nada.

Apenas, hace tres semanas, el senador del PRI, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, previno a los legisladores sobre la crisis 
migratoria que se avecinaba y la falta de previsión por parte 
del Senado que, por Ley, le corresponde atender el tema.

La crisis ya está allí. ¿Y la mesa? Bien gracias.

Habrá reunión de los aspirantes a la presidencia nacional del 
PRI en las oficinas de Claudia Ruiz Massieu, en Insurgentes 
Norte.

Hay quien asegura que saldrán chispas. Voces como la 
del exgobernador interino de Chiapas, Willy Ochoa, se han 
elevado para rechazar “la intromisión” de AMLO en la nueva 
dirigencia del PRI.

Sabemos, además, que por lo menos uno de los aspirantes 
lleva un documento muy crítico sobre la forma como se lleva 
el proceso interno.

“La elección del nuevo presidente no se ganará con 11 
votos”, nos dice una de esas voces críticas que reprueban el 
pronunciamiento de 11 gobernadores a favor de Alejandro 
Moreno.

El todavía gobernador de Campeche se defiende. Alega que no 
puede haber imposición de ninguna índole porque el método 
es consulta a la base.

ARSENAL

El muro del Suchiate
Trump quiere a México sometido a su voluntad. 

Verlo en el papel de “tercer país seguro”

Por Francisco Garfias 
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CERTIDUMBRE
Hay condiciones excepcionales para invertir:

Raúl Aguilar Baqueiro, presidente CMIC-Yucatán.
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

La Cámara Mexicana 
de la Industria de 

la Construcción, 
delegación Yucatán, 

llevó al cabo la 
edición 22 de su 

EXPO-Construcción, 
evento que contó 

con la presencia 
de las autoridades, 

federales, estatales y 
municipales. 

Yucatán ofrece condiciones muy favorables para la 
inversión tanto local como foránea, son varios los 
factores que se conjugan para que esto ocurra, aunado al 

clima de seguridad y la certeza jurídica, tenemos que destacar 
la excelente cadena de proveeduría y capacidad profesional 
de los constructores yucatecos, afirmó Raúl Aguilar Baqueiro, 
presidente de la CMIC-Yucatán. 

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Aguilar Baqueiro  
subrayó la grata experiencia que dejó recientemente la Expo 
Construcción 2019 que se llevó a cabo en la capital yucateca y 
que cada año se consolida como el más importante escaparate 
de este sector productivo de la región peninsular.

“El objetivo de la expo era mandar un mensaje de confianza, 
de certidumbre y optimismo a todo el sector de la industria 
de la construcción, dejar claro que en el sureste y de manera 
particular en Yucatán hay confianza”, dijo. 
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EspecialEspecialEspecial

“Nos interesa mucho tener esa 
certeza, porque todos sabemos que 
ha habido una sensible reducción 
de recursos federales para obras 
de infraestructura, y si partimos 
de la base de que el crecimiento 
de cualquier estado o país está 
totalmente ligado a la inversión de 
infraestructura pública o privada 
pues nos interesa que Yucatán siga 
siendo el polo que permita atraer 
inversión privada para que aumente y 
haya oportunidad de trabajo para los 
afiliados a la CMIC”, apunto.

Creo que la parte más importante ahora-
continuó-, es buscar que se puedan 
dar y se cumplan estos espacios para 
que nuestros socios participen tanto 
en la inversión pública como privada, 
definitivamente hay constructores muy 
preparados hay para hacer cualquier 
tipo de obra. 

Raúl Aguilar Baqueiro, señaló que 
“queremos dejar en claro con esta 
Expo, que en el sur-sureste, pero 
particularmente en Yucatán, hay 
condiciones excepcionales para invertir”.

Asimismo, refrendó la necesidad del 
trabajo conjunto señalando que los 
grandes proyectos de desarrollo 
e infraestructura no se pueden 
concebir si no es con la participación 
comprometida y coordinada del 
sector público y del sector privado.

“El círculo de la pobreza sólo se rompe 
a través de la inversión” apuntó.
omo se sabe, la muestra celebró 
22 ediciones ininterrumpidas, y 
en esta ocasión participaron más 
de 130 expositores nacionales e 
internacionales exhibiendo sus 
productos y servicios en 7,500 metros 
cuadrados de exposición.

En este marco, también se destacaron 
las buenas cifras económicas del 
estado en materia de crecimiento 
económico y empleos, toda vez que 
el último trimestre del año pasado, la 
economía de Yucatán creció al 3.3%, 
superior al promedio del país, que 
fue del 1.2%. Además, en el primer 
trimestre de este año, se generaron 
105% más empleos que el mismo 
trimestre del año pasado.

De igual manera,  en esta feria 
industrial se presentaron nuevas 
ideas y soluciones para el ramo 
constructor. “Si algo destaca de la 
labor de la CMIC y de sus afiliados, 
es este tipo de encuentros que por 
su ambiente altamente participativo 
genera siempre dinámicas positivas”.

Un ejemplo de lo anterior es la 
estrecha colaboración de la CMIC 
con la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), que ha lanzado 
unas 1,700 licitaciones, 370 por 
invitación restringida y de éstas 
últimas se establecieron dos 
condiciones: que el 90% fueran 
domiciliadas en la entidad federativa 
donde se ejerzan las actividades de 
obra, y que el 75% de ellas fueran 
verificadas o certificados por la 
cámara.

Trabajo coordinado para
 la ejecución de obras

De igual forma, la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán y el Instituto de 
Vivienda del Estado de Yucatán (IVEY) 
trabajarán coordinadamente a partir 
de junio cuando inicien las 18 mil 
acciones de vivienda que el gobierno 
estatal prevé realizar el presente año 
en los 106 municipios.

Tal proyecto forma parte de un 
ambicioso programa del gobierno del 
estado para el combate a la pobreza. 
Esas 18 mil acciones que comprenden 

El objetivo de la Expo 
Construcción era 
mandar un mensaje 
de confianza, de 
certidumbre y 
optimismo a todo el 
sector de la industria 
de la construcción: 
Raúl Aguilar Baqueiro, 
presidente de la CMIC-
Yucatán. 
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la construcción de cocinas, cuartos 
y baños que se llevarán al cabo en 
los 106 municipios, a diferencia de 
administraciones anteriores, ahora 
los procesos de supervisión de 
obras se realizarán digitalmente 
y constantemente a fin de evitar 
retrasos de las obras.

En este sentido, el presidente de la 
CMIC; Raúl Aguilar Baqueiro expuso 
que quienes deseen participar en 
estas acciones deberán  analizar bien 
sus tiempos y procesos, e incluso 
planteó la posibilidad de que puedan 
agruparse entre varios constructores 
para hacer frente a los retos de 
construcción en tiempo y forma que 
demanda la normatividad.

Esta inversión inicial del programa 
prevé una derrama económica para el 
sector constructor de 300 millones de 
pesos, lo que contribuirá a mantener 
el dinamismo económico del estado 
en el segundo semestre del año.

Infraestructura de gas para Mérida

Otra de las obras de importancia, 
en la que se dará preferencia a 
constructores yucatecos afiliados a 
la Cámara Mexicana dela Industria de 
la Construcción (CMIC), de acuerdo a 
un convenio firmado por la cámara 
y la empresa Grupo Simsa, es la 
construcción de un gasoducto que 
recorrerá amplia zona de la capital 
yucateca y que abastecerá de gas 
natural a 15 mil viviendas y comercios 
de Mérida.

Dicho acuerdo, signado por Mauricio 
Ceballos Pantoja, representante 
legal de la empresa, y Raúl Aguilar 
Baqueiro, presidente de la CMIC 
Yucatán, fue testificado por el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha.

El proyecto de distribución de gas 
natural consiste en la construcción 
de una línea troncal de 38 km que 
ingresará a Mérida en la zona 
poniente de Caucel, rodeando la 
ciudad hacia el norte y culminando en 
el oriente.

“La parte toral de este acuerdo es 
que Grupo Simsa dará preferencia a 
las constructoras yucatecas afiliadas 
a la CMIC que cumplan con las 
condiciones técnicas y económicas 
que requieren nuestros proyectos” 
indicó Ceballos Pantoja.
Por su parte, la CMIC yucateca dará 
a conocer entre sus agremiados 
las características técnicas y los 
procedimientos para participar en la 

ejecución de estos proyectos y obras.
El directivo de Grupo Simsa dijo 
sentirse muy confiado, porque en 
este acuerdo la dirigencia de la CMIC 
Yucatán, además de impulsar y dar a 
conocer los proyectos de la empresa 
a sus agremiados, contribuirá en las 
gestiones y acompañamiento técnico 
para que puedan ser realizables en 
los plazos y costos requeridos.

En este tenor, el presidente de la 
CMIC-Yucatán señaló que la cámara 
seguirá buscando mecanismos 
para garantizar empleo a los 
constructores yucatecos en obras 
públicas y privadas.

Finalmente, precisó que la membresía 
a la CMIC-Yucatán es cercana a los 
400 afiliados aunque su campaña 
de afiliación es permanente a fin de 
que más constructores se sumen a 
ese gremio y puedan acceder a los 
beneficios que ofrece el organismo a 
sus socios.

La CMIC-Yucatán 
y el Instituto 

de Vivienda del 
Estado de Yucatán 

(IVEY) trabajarán 
coordinadamente en 

la ejecución de 18 mil 
acciones de vivienda 

en los 106 municipios.
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POLÍTICA Y EMPRESA, 
DE LA MANO EN LA 4T

Comentando algunas anécdotas 
de las diversas ediciones de la 
Semana de Yucatán en México, 

los destacados agentes de los 
palacios fueron sacando sus apuntes 
de la semana con el sustento de 
las secuencias políticas del estado, 
pero, desde luego, con el aderezo de 
lo nacional. En lo general, coinciden 
de la buena conducción del presente 
acontecimiento en donde se unen 
varios sectores y se abre el abanico 
a comerciantes, productores y punto 
cultural.

El gobierno de Mauricio Vila Dosal 
ha sacado un punto más, apoyado 
en esas fuerzas empresariales con 
conexiones centrales. De hecho, el 
motivo que se ventila en el ambiente 
nacional vuelve a poner al panista muy 
cerca de los intereses y gobernabilidad 
del morenista Andrés Manuel López 
Obrador. Los asuntos comunes se van 
a seguir anunciando, asestó en la mesa 
de análisis, catedrático universitario 
recién integrado a este plural grupo, 
sobre todo, bien intencionado.

Trasciende que, entre las acciones en la 
Ciudad de México, pudo haber especial 
momento para concretar fuertes 
inversiones para esas líneas directas 
de Yucatán. Las mismas relucientes 
figuras, con pase a la oficina principal de 
Palacio Nacional, mantienen atención 
en varias decisiones en designaciones, 
proyectos, conducción logística y, sobre 
todo, la capacidad para extender el 

interés a la figura presidencial hacia las 
propuestas de selecto grupo yucateco 
empresarial, más que político, según 
opina comunicador de matutino local.

No cabe duda, se escucha, en la 
reunión siempre amena, que Don 
Mauricio Vila Dosal, fuera del contexto 
de las ya acostumbradas encuestas 
tipo gobierno zapatista, posee la 
oportunidad de alcanzar metas 
importantes bajo la condición de estar 
de acuerdo en todo, lo propuesto; por 
las partes presidenciales y sus asesores 
con vistas de gran calado sobre todo en 
el manejo de dineros, previos proyectos 
en esta región del país. Tiempo, al 
tiempo, exclamó el estrenado agente 
de los palacios.

Trasciende de conocidas oficinas de 
Residencial Pensiones séptima etapa, 
que como se ha ventilado en estos 
días a nivel nacional, hay reuniones de 
urgencia entre los enlaces morenistas 
motivado por las elecciones del domingo 
pasado.  Se dice que en las esferas 
centrales hay inquietud, a pesar de las 
dos gubernaturas que obtuvieron pues 
en tan poco tiempo de julio del 2018, la 
real ganadora fue la abstención de la 
participación ciudadana para ejercer 
sus votos. MORENA tuvo su principal 
contendiente en ese bajo interés por 
ir acorde a lo que ya debería haber 
empujado la figura de López Obrador, 
precisamente en esa manera de decir 
que no todo va bien, el concepto es la 
abstención.

LINEA DIRECTA

El gobierno de Mauricio Vila Dosal se ubica muy cerca de los intereses y 
gobernabilidad del morenista Andrés Manuel López Obrador. 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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Los agentes de los palacios coinciden 
en las voces nacionales que han 
replicado desde el mismo PRI nacional 
sobre la situación que pasa ese 
instituto político ante las decisiones 
ciudadanas. Comparando sus épocas 
de gloria, ahora, hasta escasos triunfos 
es oxigenación ante la desesperante 
visión de la otrora máquina de poder. 
Claudia Ruiz Massieu, senadora y 
presidente del CEN, ya de salida, ha 
hecho una serie de declaraciones 
cobijando su desgastado liderazgo, 
quizá ya, con urgencia, por dejar el 
cargo ante las eminentes elecciones 
para que sea relevada.

Tanto en Yucatán, como en el plano 
nacional, se detecta una mediana 
esperanza en espera de sus próximos 
dirigentes desde el CEN, para que, 
marquen un cambio de timón. Se 
espera, desde luego, a mediano plazo se 
apliquen operaciones de reencuentro y 
posibles tácticas mediáticas que les 
haga llegar en mejor posición a las 
próximas aventuras del 2021. Es lo 
que sigue, no hay de otra, destacó la 
siempre diligente directora de portal 
de noticias y, confesa conocedora de 
gran parte de las carreras de varios 
líderes locales de ese partido político. 
Así que, en breve, puede comenzar un 
episodio más de ese PRI que con el sello 
de un retroceso y marcadas derrotas. 
Pendientes todos.

Quizá, de manera involuntaria, quien 
un día fuera candidato a diputado por 
el PRI, el arquitecto Manuel Castillo 
Rendón ha sido el eje central de sonado 
caso, de posible deshonestidad, 
precisamente, en el engranaje del 
Sistema Anticorrupción de Yucatán; 
su enlace con José Luis Villamil Urzaiz 
ha brindado motivo para cuestionar 

el fondo de presuntos ocultamientos 
que marcan puntos contarios a lo que 
la ciudadanía sigue esperando en esta 
materia. La corrupción, un mal que 
aqueja en mayor sentido a actores 
políticos, sigue sin atender excelente 
trabajo periodístico de investigación de 
matutino local con bastante material 
para actuar, sobre todo, con nombres y 
apellidos del gobierno que antecedió al 
de Vila Dosal.

Desde luego, que esos asuntos al día, 
competen a otras instancias, pero, 

el concepto de corrupción necesita 
claridad, transparencia, honestidad, 
integridad, y otras bondades urgentes 
en cada integrante que tome parte 
de estos procedimientos. Uno de los 
iniciadores del compacto grupo de los 
agentes de los palacios ven muy difícil 
que en estas épocas en la entidad se 
pueda avanzar en la materia. Además, 
que, en esas zonas de confort, siguen 
incrustados personajes recomendados 
por líneas partidistas.

Ya que se expone el tema del gobierno 
federal, en sus recortes y supuestas 
no contrataciones, pues resulta que 
los que andan de plácemes son los 
priistas. En efecto la gran mayoría de la 
burocracia en Yucatán, como en el resto 
del país se puede conformar, de manera 
general, con el 75 por ciento de priistas y 
25 por ciento de panistas con las bases, 
las cuales no serán removidas. Esto 
es en lo global, hay pocas estancias 
repartidas entre seguidores de los 
partidos minoritarios en lo federal.

Así que, estas historias como en las 
oficinas del gobierno estatal, aún 
siguen activistas de los derrotados en 
buenas posiciones, agachados, pero 
buen número siguen en el tren de la 
vida burocrática. En lo federal, así va 
la constante. El anuncio de que se 
trabajará con los de base, y, las clases 
engrampadas con el encubrimiento 
del servicio profesional de carrera 
para heredar esas sillas, anteponen 
circunstancias reglamentadas; así que, 
López Obrador se acompañará de la 
inmensa burocracia mayoritariamente 
del PRI y el PAN. Excelente, volvió 
a replicar la comunicadora cuyos 
servicios desde hace años comparte en 
espacios de televisión. Vienen, acciones 
muy interesante, todos pendientes.

Claudia Ruiz Massieu, senadora y 
presidente del CEN-PRI, ha hecho una 
serie de declaraciones cobijando su 
desgastado liderazgo, quizá ya, con 

urgencia, por dejar el cargo.
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LA ELECCIÓN 

Lo que pasó el domingo no permite 
equivocaciones: perdió el PAN y 
vaya que dolió la derrota: el bastión 

de 30 años de Baja California y Puebla, 
donde se privilegió la desaparición de 
los Moreno Valle sin construir opciones, 
y sin dar la pelea para un candidato 
que sintieron externo, pero le ganó por 
un 5 por ciento a Morena en los votos 
totales.

CLAROSCURO

Cuando hay demasiados candidatos 
los votos se pulverizan y se van 
a todos los partidos, si éstos se 

alían y presentan un frente común, 
con un candidato respetable, con 

calidad moral y humildad, pues el 
éxito está garantizado.

Por Francisco López Vargas
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Morena o no ha terminado de 
estructurarse por eso, esa relativa 
baja en sus números o el efecto López 
empezó a decrecer. Empero, nadie 
puede desestimar las gubernaturas 
que le arrebató al PAN.

Precisamente porque como partido 
no ha conseguido solidificarse, 
siguen teniendo como un plus o una 
contra la presencia presidencial de 
López Obrador, sin hacer el trabajo 
que implica tener el gobierno y que 
debería ser la base de su estructura. 
Morena no resiste a una oposición 
aliada. Aunque gobernar desgasta.

El PRI ya tocó fondo con la actual 
dirigencia, con esa capacidad que 
le cedió espacios a sus opositores. 
Se equivocaron en la manera 
cómo presentaron a su candidato 
presidencial desvinculándolo del 
partido para tratar de generar 
confianza social y lo mismo les 
sucederá si eligen como su presidente 
a un José Narro, alejado el PRI y sus 
campañas porque nunca ha sido 
candidato y desdeñó la posibilidad 
cuando se le ofreció contender por la 
Ciudad de México. O un Ulises Ruiz, 
con un pasado oscuro primero como 
mapache electoral y luego como 
gobernador corrupto. Ivonne Ortega 
no merece más espacio, aquí todos 
tenemos una opinión de ella.

En quinto lugar en Baja California, 
donde casi perdieron el registro y 
tercero en Puebla. El PRI tiene todo 
para empezar de cero antes de que 
pierda su registro. Para lograrlo 
tendrá que haber talento, que se 
actúe con inteligencia para empezar 

a trabajar para sostener lo que queda 
y acrecentarlo con quienes duden y 
ganar lo que se convenza.

Faltan dos elecciones para que dos 
partidos fundamentales encuentren 
su camino y encuentren también a 
los líderes que los lleven a volver a 
ganar, a volver a convertirse en esa 
oposición sólida que evitaron los 
excesos en tiempos del PRI gobierno 
y del PAN gobierno, pero que hoy 
están desdibujados como tales, 
como esa gente que se convierte en 
el dique para contrarrestar no sólo 
los protagonismos sino también el 
autoritarismo.

Los partidos de la coalición 
gobernante, Morena-PT-Verde, 
alcanzaron el domingo (con 95 por 
ciento del PREP) un millón 599 mil 
348 votos, que equivalen al 40.8 por 
ciento de los sufragios emitidos.

En tanto, los partidos de oposición 
obtuvieron dos millones 288 mil 277 
votos, equivalentes al 58.3 por ciento 
de los sufragios.

De partido a partido, el PAN le ganó 
a Morena al tener un millón 295 mil 
236 votos, contra un millón 133 mil 
189 votos.

Acción Nacional tuvo el 33 por ciento 
de los votos y Morena el 28.9.

Dice Pablo Hiriart en su columna de El 
Financiero: La lección del domingo es 
clara: si de frenar la avalancha guinda 
se trata, por representar una amenaza 
a la democracia y a la economía del 
país, los electores dijeron cómo debe 
hacerse: una alianza PAN-PRI, más 
Movimiento Ciudadano y PRD.

Para lograrlo hará falta una 
sobredosis de humildad y gentileza. 
Quienes se quieran vender demasiado 
caro o quienes no sepan hacerlo 
estarían condenados hasta a perder 
el registro.

Cuando hay demasiados candidatos 
los votos se pulverizan y se van a 
todos los partidos, si éstos se alían 
y presentan un frente común, con 
un candidato respetable, con calidad 
moral y humildad, pues el éxito está 
garantizado.

El problema se presenta cuando 
todos quieren lucirse, llevarse el 
reconocimiento o la paternidad del 
triunfo.

En los tiempos que vive el país, es 
indispensable la grandeza de miras 
y que de ser los constructores de 
una oposición seria se conviertan en 
estadistas que vean más allá de las 
próximas elecciones.

México, como país, no ha tocado 
fondo aún. He sostenido que el 
triunfo de López Obrador es ideal 
para que los sectores sólidos de la 
sociedad mexicana tengan claro el 
modelo de país que teníamos y al 
que debemos de aspirar si la idea es 
abatir la desigualdad, esa que existe 
en todos los países, pero que aquí 
agobia, asfixia porque muchos, más 
de la mitad del país, no ven futuro y 
su presente les ofende y los maltrata.

Fue esa desigualdad la que hizo ganar 
a López Obrador, pero también la 
apatía por no hacer que ese cambio 
fuera real y rápido.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Gobiernos estatal y federal 
analizan los avances del Tren Maya 

La inversión en 
infraestructura para el Tren 
Maya será del 90 por cierto 

por parte del sector privado, 
se realizará una convocatoria 

a empresas locales 
mediante licitaciones para la 
realización de este proyecto.

El Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) estudia la 
posibilidad de ubicar las oficinas 

centrales del Tren Maya en la capital 
yucateca según indicó Rogelio 
Jimenez Pons, director general del 
organismo federal ante afiliados a 
la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) delegación 
Yucatán.

Por su parte, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, en reunión con 
el funcionario federal, revisó los 
avances del proyecto del Tren Maya 
que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para detonar 
el desarrollo de la zona sureste del 
país.

Después de una intensa gira de 
trabajo por Valladolid, Vila Dosal 
sostuvo un encuentro con Jiménez 
Pons para analizar la ruta, las vías, 
estaciones y el impacto que este plan 
de infraestructura tendrá en su paso 
por el territorio yucateco, así como 
la infraestructura complementaria 
que se requiere para la operatividad 
del tren, que representa una mayor 
conectividad para la región.

De esta manera, continúa el diálogo 
y el trabajo coordinado entre 
autoridades estatales y federales, 
a fin de desarrollar las acciones 
conjuntas que contribuyan a obtener 
más y mejores resultados en 
beneficio de los yucatecos.

En la reunión también se abordaron 
puntos como el inicio de los trabajos 
para el estudio del proyecto y 
posteriormente el análisis de las 
actividades en el campo; también se 

estarían considerando el impacto 
ambiental y la consulta con las 
comunidades indígenas. 

En la reunión también se abordaron 
puntos como el inicio de los trabajos 
para el estudio del proyecto y 
posteriormente el análisis de las 
actividades en el campo; también se 
estarían considerando el impacto 
ambiental y la consulta con las 
comunidades indígenas. 

En ese encuentro participaron el 
titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto 
Herrera Novelo; el coordinador 
general de Asesores del Gobernador, 
Álvaro Juanes Laviada; el director del 
Patronato de las Unidades Culturales 
y Turísticas del Estado (Cultur), 

Mérida sería la 
sede del Tren Maya 
informó Rogelio 
Jiménez Pons ante 
constructores, 
director general del 
organismo federal 
El Fondo Nacional 
de Fomento al 
Turismo (Fonatur)

Especial / La Revista 
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Tren Maya 

Mauricio Díaz Montalvo y el director 
del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (IMDUT), Aref 
Karam Espósitos.

Inversión en infraestructura

Asimismo, en el marco de la Expo 
Construcción Yucatán 2019, Jiménez 
Pons también señaló que la inversión 
en infraestructura para el Tren Maya 
será del 90 por cierto por parte del 
sector privado.

Por esto, se realizará una convocatoria 
a empresas locales mediante 
licitaciones para la realización de este 
proyecto. Se espera que al ser una de 
las inversiones de infraestructura 
más importantes de la actualidad, se 
cuente con la participación de más de 
112 empresas.

Señaló que este tema será sometido a 
consulta ciudadana luego de realizar 
estudios sobre el impacto ambiental 
que tendría. Asimismo, se buscará 

preservar la reserva ecológica de 
Calakmul.

El titular del Fonatur hizo énfasis 
sobre lo expuesto por el Instituto 
Mexicano para la Competitividad 
(IMCO) que presentó un estudio 
sobre un costo de producción mayor 
al que ya estaba destinado, pues 
consideró que se realizó basado en 
datos generales del análisis del tren 
ligero que va de la Ciudad de México 
a Toluca.

En este acto, el presidente de la 
CMIC Yucatán, Raúl Aguilar Baqueiro, 
mencionó que el objetivo de la Expo 
Construcción 2019 es llevar un 
mensaje de confianza, certidumbre 
y optimismo hacia el futuro para el 
sector de la construcción.

“Queremos dejar en claro con esta 
Expo que en el Sur-Sureste del país, 
particularmente en Yucatán, hay 
condiciones excepcionales para 
invertir. Esto solo se logra cuando 
se conjuntan envidiables índices de 
seguridad, gran certeza jurídica, un 
entorno económico en desarrollo, 
una cadena de proveeduría capaz 
y eficiente así como un gremio 
constructor organizado y profesional 
como el que nos acompaña esta 
tarde”, mencionó el líder de los 
constructores.

El gobernador Mauricio Vila Dosal se reunió  con Rogelio Jiménez 
Pons, director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) para analizar los avances del proyecto del Tren Maya.

Rogelio Jiménez Pons, director 
general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), 
se reunió con los constructores 
yucatecos afiliados a la CMIC.
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Los habitantes de este “País que no se parece a otro”, 
como dijera el poeta, sabemos que tenemos un orgullo 
muy especial de ser de aquí, de ser como somos y de 

vivir como vivimos. Comerciantes y políticos han tratado de 
aprovecharse de ello en sus mensajes y no logran llegar a 
minar nuestro disfrute de vivir ese sano orgullo y nuestras 
tradiciones, aun luchando contra la nefasta influencia de la 
maldita posmodernidad.

Entre los muchos logros y anhelos que podemos tener como 
ciudadanos/as de nuestro Hermoso Yucatán, voy a dedicar 
unas líneas a tres que actualmente empiezan a estar en una 
discusión pública, poco visible, pero importante, porque de 
continuar por allí, los estaríamos tirando, como al bebé, por 
tratar de cambiar en la bañera el agua sucia. No es la suma 
de elementos lo que explica nuestra forma de ser, pero cada 
factor se combina para hacernos ese pueblo claramente 
identificable en México y el mundo.

El primer aspecto es lo regional; muchas manifestaciones 
llevan ese apellido en nuestra forma de describir lo que 
hacemos. Nos conocemos bien y adecuamos nuestros 
servicios y nuestras ofertas al estilo yucateco. Imposible 
resultaba y sigue siendo difícil que gente de otro lugar 
capte nuestras motivaciones y atine nuestras probables 
respuestas y formas de sentir. Todo ser humano debería tener 
un amigo en Yucatán, dice la canción; quizás somos los más 
hospitalarios o al menos excelentes y atentos anfitriones con 
quien nos visita; pero nos queda claro que para atendernos 
entre nosotros, sólo nosotros nos entendemos con eficacia.

El segundo es nuestra autonomía, nuestra capacidad de 
autorregularnos, de hacer las cosas diferentes a los demás, si 
así nos parece bien. Tenemos claro ejemplo de cómo la gente 
en Yucatán se ha atrevido a hacer propuestas de avanzada 
en lo jurídico y lo social, y es porque una característica de 
nuestra visión del mundo es que lo que hagan los demás 
no tiene que ser lo que hagamos nosotros/as. Por algo nos 
llaman y llamamos la hermana república: perfectamente 
somos capaces de lograr lo que se nos ponga enfrente.

Y el tercero es la involucración que tenemos en los asuntos 
que nos importan; participamos mucho, nos importa que 
se escuche y atienda nuestra opinión. La estadística dice 
seguimos siendo el estado más seguro, y eso no se debe 
necesariamente a las fuerzas del orden o el equipamiento 
urbano, sino que  está muy relacionado con la involucración 
que mostramos aún en lo que sucede a nuestro alrededor, 
en conocer a la gente con la que convivimos, en opinar sobre 
lo que ocurre de manera inadecuada y oponernos a lo que 
consideramos que no debe ser, aunque no nos llamen a ello.
No es inocente mi postura, sé bien que hoy extrañamos, y 
mucho, niveles mucho más altos que tuvimos hace décadas 
en cuanto a cultura regional, autonomía en nuestro proceder 
y participación involucrada; pero destaco que seguimos 
teniendo y nos distinguen estos atributos.

Entre los muchos cambios que se anuncian para nuestro 
México a partir del relevo en el gobierno federal es importante 
distinguir y hacer valer nuestras ideas para que tomen camino 
y triunfen aquellos que nos hacen bien y dejan ver mayor 
desarrollo humano, social y económico; así como se piensen, 
fundamenten e incluso se detengan las ideas radicales que 
en nombre de ahorrar, castigar o cambiar pueden dar al traste 
con cualidades que al menos para nuestra gente en Yucatán 
son muy valiosas, como las ya mencionadas.

Todo buen yucateco/a (es pleonasmo, lo sé, disculpen) 
sabe que tenemos que parar ya el mal uso de los recursos 
públicos y mejorar nuestro sistema democrático, pasando 
por lo electoral, claro. Para ello es importante conocer, 
analizar, tomar decisiones inteligentes y realizar acciones 
efectivas. Como también sabemos que las instituciones 
han evolucionado y responden a necesidades sociales y 
circunstancias históricas.

La percepción social hacia las instituciones públicas 
es mayoritariamente de desconfianza y la promesa de 
cambiarlas de tajo suena atractiva a nuestro hartazgo, pero 
empezamos a ver que cambiar sin conocer y radicalmente lo 
que ya había ocupado recursos y tenía méritos sólo nos lleva 
a una incertidumbre mayor y a desaprovechar lo que ya 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Tweeter. / @
dr.jorge.valladares en Facebook

(Regionalismo, Autonomía y Democracia en Yucatán)

Tirando al Bebé por 
Cambiar el Agua Sucia

OPINIÓN
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se había invertido. Para limpiar lo que 
está mal hay que hacer los cambios 
necesarios y pronto, pero cuidando que 
al tirar el agua sucia no se vaya con ella 
el bebé y sólo nos quede usar el agua 
nueva y cara para quitarnos el susto de 
haberlo tirado.

¿Mi ejemplo? Desde hace cuatro años 
colaboro en el Instituto Electoral de 
Yucatán. Soy un ciudadano que llegó 
allí por un concurso de oposición. Me 
ha tocado criticar y combatir prácticas 
anteriores y errores actuales, así como 
también defender, lograr y errar con 
las nuevas acciones que damos en el 
servicio como hoy consideramos que 
debe ser en un instituto ciudadanizado. 
Sé que aún hoy la mayoría de la gente 
no sabe que:

Somos un instituto local, con gente 
de nuestra región en su mayoría, 
que conoce perfecto la geografía e 
idiosincrasia de nuestro estado. Y 
gracias a ello los procesos electorales 
recientes han tenido resultados 
incuestionables a favor de todos los 
partidos. Y se han abierto muchos 
temas para que los candidatos/as, 
cada vez más, tengan que apegarse 
a las reglas y estén más y más ante el 
cuestionamiento público. Sé que hay 
mucho por mejorar, pero hacemos un 
buen trabajo regional.

Somos un organismo autónomo, que 
NO forma parte de ninguno de los 
tres poderes y la constitución propicia 
que en efecto podamos ocuparnos 
de manera técnica e imparcial a hacer 
que quienes contienden sigan las 
reglas, y ni los gobernantes ni los 
partidos logren influir en los procesos 
y resultados cuando llegan a intentarlo. 
Sé que hay mucho por pulir, pero es un 
buen avance que ciudadanos de a pie 
tengamos acceso al Consejo General 
y no seamos designados por las 
fracciones parlamentarias.

Tenemos constitucionalmente dos 
funciones más importantes, a mi 
criterio, que la de organizar las 
elecciones cada tres años, con toda 
la rigurosidad de nuestro sistema 
electoral. Ambas tienen que ver con el 
fortalecimiento de la democracia y se 
ejecutan permanentemente. Una de 
ellas es la promoción y organización 
de mecanismos de participación 
ciudadana, que en Yucatán han ocurrido 
más que en la mayor parte del país. 
La otra es la educación cívica, que 
incluye la formación de valores en 

nuestros niños y jóvenes, pero sobre 
todo la activación de buenas prácticas 
democráticas y de vinculación social 
entre toda nuestra gente en Yucatán. Sé 
que hay mucho por lograr, pero no hay 
otra agencia encargada de estos temas, 
tan complicados.

Si una institución federal se hiciera 
cargo de las elecciones en todos los 
niveles, con la bandera de ahorrar o 
de mejorar, tendría que disponer de 
los mismos recursos y personal que 
hoy se usan (federales y estatales) y 
hacer un diagnóstico y planeación muy 
detallado para que en nuestro Yucatán 
sigamos contando con un servicio 
de gente especializada en la región, 
con una autonomía que inicia por no 
deberle a ninguna fracción o poder su 
nombramiento y crear una agencia 
especializada en la participación 
ciudadana y la educación cívica.

Estos temas son desconocidos para 
muchos ciudadanos/as; lo eran para mí 
hace cuatro años aunque tenía yo cierta 
preparación y participación civil. Es de 
entender que no se avizoren los efectos 

de un posible cambio radical. Pero por 
parte de quienes están encargados de 
hacer nuestras leyes y transformar 
al País, es exigible que se informen 
y asesoren para que las propuestas 
que hagan representen un refrescante 
baño de las estructuras que hasta hoy 
tenemos y no un desperdicio de las 
mismas que nos dejen en riesgo de 
perder cualidades que valoramos y 
logros que hemos alcanzado.

Nadie sabe lo que tiene… si no lo mira 
antes de cambiarlo, o por lo menos 
pregunta a quienes sí lo conocen.

--------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Mucho se habla de la poca popularidad 
de las jornadas electorales en 
diferentes partes del mundo, pero 

especialmente, lo que ocurre en México 
en cuanto ésta temática es interesante 
cuando se observa el comportamiento por 
entidad federativa. En ésta ocasión, las 
elecciones de Quintana Roo, ocuparán el 
foco de atención.

Vale la pena señalar que según datos 
históricos del Instituto Nacional Electoral, 
desde la elección de 1988 hasta la de 2018, 
la participación promedio ha sido del 60 %, 
con una abstención del 40 %, sin obviar que 
el ganador siempre logra éste calificativo 
con un promedio de votación que oscila 
entre el 34% y el 36%, es decir, que la 
decisión de quién gobierna un país como 
México, se define por ese porcentaje tan 
pequeño de votantes, sin tomar en cuenta 
que los menores de edad no estan incluidos 
en ésta ecuación por razones legales que 
versan sobre las características necesarias 
para ser considerado ciudadano.

Ahora bien, teniendo éstos datos como 
referencia del marco nacional, el caso 
particular de Quintana Roo en la jornada 
del pasado domingo 2 de junio resulta 
impresionante a los ojos de la voluntad 
ciudadana que exige pero no participa en 
la elección de sus representantes. 

Sabemos que en ésta ocasión, sólo se votó 
para elegir a los nuevos representantes 
del Congreso Local del estado en cuestión 
y quizá, esa haya sido la razón por la cuál 
tan sólo el 22.1%  del electorado haya 
participado en esa jornada, pero también, 
es inevitable pensar que la situación de 
inseguridad que afronta Quintana Roo 
no tiene nada que ver con las casillas 
solitarias y el  escaso movimiento del día 
de la elección.

Algunos justifican la baja participación 
al factor del clima argumentando que la 
lluvia jugó un papel determinante en la 
misma, otros cuantos se lo atribuyen al 
factor racional del elector, es decir, si éste 
último al participar en una votación se rige 
por factores coyunturales, de moda o que 
simplemente reflexiona sus decisiones  en 
cada votación.

En suma, pudo haber sido uno, varios o 
todos los factores antes mencionados 
los causantes de la baja participación en 
la votaciones para renovar el Congreso 
de Quintana Roo, pero lo cierto es que 
resulta difícil establecer una comparativa 
para obtener conclusiones con mayores 
acercamientos a la realidad ya que ha sido y 
será la única ocasión donde las elecciones  
relacionadas con el legislativo local se 
desarrollaron de manera aislada con el fin 
de poder homologar todas las elecciones 
de dicha entidad con las del resto del país. 

Me parece que en el contexto de las 
elecciones venideras en Quintana Roo, y 
por la situación general que vive, en donde 
impera la inseguridad, podría ser un punto 
de prueba donde las elecciones virtuales o 
electrónicas pudiesen marcar la diferencia 
en el nivel de participación de la ciudadanía 
en los próximos comicios.

Nuevas formas de 
votación en Quintana Roo    

OPINIÓN 

En las elecciones del 2 de junio pasado, 
participó solo el 22.1%  del electorado.

Por Alan Contreras 
/ Politólogo  
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LXII Legislatura organiza 
taller para alcaldes

Especial / La Revista 

El Congreso del Estado fue sede para que alcaldes 
de los distintos municipios del estado y diputados 
de la LXII Legislatura se reúnan para tratar temas 

jurídicos como parte del taller que fue aprobado en el seno 
de la comisión permanente de Puntos Constitucionales y 
Gobernación, para hablar de la Revocación del Mandato.

El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, 
Felipe Cervera Hernández (PRI), aclaró que este encuentro 
no es por cuestiones políticas sino técnicas legislativas, 
que se amplía con la explicación de varios temas por parte 
de personal de este Poder.

Detalló que se trataron temas como la “Estructura y 
Funcionamiento del Congreso” por parte del director del 
Instituto de Investigaciones Legislativas, Sergio Martínez 
Chacón; la “Reforma Constitucional en materia de 
Revocación de Mandato” a cargo del Secretario General, 
Martín Chuc Pereira; la “Reforma Constitucional en materia 
de Paridad de Género” por parte de la licenciada Mariana 
Marrufo Rebolledo.

También, continuó Felipe Cervera, la “Revisión de Cuentas 
Públicas” a cargo del director de la Unidad de Evaluación 
y Vigilancia de la Auditoría Superior del Estado (ASEY), 

Jonathan García, y varias Iniciativas del ámbito municipal, 
por parte del director jurídico, Miguel Ceballos Quintal.

La legisladora Rosa Díaz, invitó a los presidentes municipales 
aprovechar este taller porque lo que interesa es que se 
despejan todas las dudas que tengan, en especial sobre la 
revisión de las cuentas públicas y la integración de las leyes 
de ingreso, al igual que el tema de los laudos, “para que juntos, 
encontremos una salida, porque somos sus aliados”.

Por último, la diputada Silvia López resaltó que la LXII 
Legislatura y los presidentes municipales se reúnen 
por primera vez, con el fin de trabajar para ser “mejores 
alcaldes y mejores diputados”, que no quedaría en un solo 
encuentro, porque vendrán más ya que hay otros asuntos 
pendientes.

En la reunión, estuvieron presentes las diputadas y los 
diputados, Rosa Díaz Lizama (PAN), Karla Franco Blanco 
(PRI), Mirthea Arjona Martín (PRI), María Moisés Escalante 
(PRI), Alejandro Cuevas Mena (PRD), Warnel May Escobar 
(PRI), Luis Aguilar Castillo (NA), Silvia López Escoffié 
(MC), Miguel Candila Noh (Morena), Luis Loeza Pacheco 
(Morena), Janice Escobedo Salazar (PRI), Milagros Romero 
Bastarrachea (MC), Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) y 
Manuel Díaz Suárez (PAN).

CONGRESO 
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Comuna y Gobierno estatal cumplen el 
compromiso de arborizar la ciudad dentro 

de la Declaración por Mérida 2050

Con una meta de 200 mil árboles por 
sembrar, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal y el alcalde de Mérida, 

Renán Barrera Concha, pusieron en 
marcha el proyecto de reforestación en 
la ciudad, como parte de los objetivos 
de la Declaración por Mérida 2050.

En el marco del Día Mundial del 
Medio Ambiente, Vila Dosal y Barrera 
Concha dieron inicio a dichos trabajos 
en la Glorieta de los Gansos, en el 
fraccionamiento Los Héroes, donde 
sembraron 500 ejemplares y donaron 
otros 300, comprometiéndose el 
Gobierno del Estado y el municipal a 
sembrar  100 mil cada uno en diversos 
puntos de la ciudad para sumar 200 mil 
en conjunto.

El Gobernador mencionó que Mérida 
y Yucatán son reconocidos a nivel 

mundial por contar con buena calidad 
del aire, sin embargo, es preciso 
trabajar en la siembra permanente de 
árboles y que no sólo sea un tema de 
moda durante la época de calor.

El Gobernador recordó que durante 
su gestión como alcalde de la capital 
yucateca fue posible sembrar 85 mil 
árboles en 3 años y, ahora, el Gobierno 
del Estado apoyará a la alcaldía con 

100 mil árboles, a fin de transformar 
a Mérida en una ciudad más verde y 
sustentable.

De igual manera, Vila Dosal hizo 
hincapié que en Mérida no se corta ni 
un solo árbol si no se tiene un dictamen, 
recalcando que por cada uno que se 
tala por enfermedad o antigüedad, se 
siembran otros 10 ó 20.

Asimismo, el Gobernador mencionó 
que el trabajo en conjunto que realiza 
con el Ayuntamiento de Mérida abarca 
otros temas como seguridad, combate 
al rezago social, movilidad urbana, 
salud, mejora de espacios públicos, 
pavimentación de calles, inversiones, 
trámites más sencillos, reforestación, 
empleo, apoyo a la mujer y turismo.
Previamente a la siembra de un árbol 
de Kanisté, el Gobernador señaló 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el alcalde de Mérida, 

Renán Barrera Concha, pusieron 
en marcha el proyecto de 

reforestación en la ciudad, como 
parte de los objetivos de la 

Declaración por Mérida 2050.

Especial / La Revista 
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que con un trabajo en equipo se pueden 
hacer más acciones que se traduzcan 
en beneficios para Yucatán.

Resultados concretos, 
efectivos y eficientes

En su intervención, el alcalde Renán 
Barrera Concha aseveró que lo más 
importante para Mérida y los demás 
municipios del Estado, es que los 
ciudadanos vean resultados concretos, 
efectivos y eficientes y eso solo se puede 
lograr cuando hay una coordinación y 
acuerdos puntuales entre las diferentes 
autoridades gubernamentales.

Añadió que el 2019 resulta un año 
desafiante para todos los que 
habitamos el planeta al representar 
un compromiso global en materia 
ambiental y en este marco el gobierno 
del Estado y el Ayuntamiento que preside 
firmaron un acuerdo con compromisos 
concretos de la arborización que hoy se 
pone en marcha.

En el marco del evento Renán Barrera 
anunció que en los próximos días se 
someterá a Cabildo la propuesta de crear 
un nuevo programa de incentivos que 
beneficie  con un subsidio del 5%  respecto 
al pago del impuesto predial 2020, a los 
propietarios de predios habitacionales 
que planten árboles dentro de las 
dimensiones  que abarca su terreno.

El concejal indicó que a nivel mundial 
la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura, UNESCO,  establece que el 92% 
de la humanidad no está respirando 
aire limpio, por lo cada año la economía 
mundial refleja un gasto de 5 billones 
de dólares en asistencia social para 
poder atender este problema.

Añadió que la contaminación de ozono 
a nivel del suelo se encuentra en un 26 
%  lo que provocará una reducción en el 
rendimiento de los cultivos básicos para 
los próximos 12 años, esto es en el 2030.

—Tenemos que aterrizar esta 
perspectiva mundial en nuestra ciudad 
para sumar esfuerzos que hagan 
posible alcanzar la meta conjunta 
de plantar 200 mil árboles que 
puedan mitigar en un futuro nuestra 
temperatura purifiquen el aire que 
respiramos y revitalicen nuestros 
suelos— remarcó.

Barrera Concha recordó que Mérida tuvo 
una participación importante en materia 

de acciones climáticas en el marco de la 
Conferencia Internacional sobre Acción 
Climática, que se realizó en Heidelberg, 
Alemania, donde hizo el compromiso 
ante la comunidad mundial de que la 
Comuna meridana cuente con un rubro 
presupuestal para el 2020 dirigido 
concretamente a acciones de mitigación 
y adaptación del cambio climático y la 
movilidad sustentable.

Cabe señalar que la siembra de los 
200 mil árboles se realizará de junio 
a septiembre y  de tres formas: en 
el programa “Adopta”, para que se 
plante en sitios privados; en jornadas 
de reforestación y en cruzadas como 
la que se llevó a cabo este día en el 
fraccionamiento Los Héroes.
Con la siembra de los 200 mil árboles 
se espera que se capturen 3 mil 440 
toneladas de Dióxido de Carbono (CO2) al 
año y con ello será posible filtrar 5,503,470 
metros cúbicos de aire fresco al año, para 
que Mérida y Yucatán sigan manteniendo 
esa alta calidad en el tema.

Se plantarán solamente especies 
nativas como Pich, Ramón, Katalox, 
Balché, X’kanlol, Mandarina, Zapote, 
Roble, Jícara, Caimito, Mango, Mamey, 
Yaca, Naranja agria, Limón, Macuilís y 
Campanita; y en el caso del programa 
“Adopta” se donarán cítricos por ser de 
menor dimensión y puedan plantarse 
en los patios de las casas.

Este año se prevé sembrar en calles 
de Los Héroes, Gran San Pedro Cholul, 
Mulsay, Juan Pablo II, Cholul, Mercedes 

Barrera, Cuxtal  y  la parte norte de la 
ciudad, aunque el programa “Adopta” se 
quedará de manera permanente para 
cubrir el municipio con ayuda de los 
ciudadanos.

Hasta el día de hoy se ha reportado 
buena participación por parte de la 
ciudadanía y de la iniciativa privada, 
ya que se han sumado más de 800 
personas a la actividad de reforestación 
de acuerdo con la programación de los 
próximos meses.

Los árboles son producidos en viveros 
propios del Gobierno del Estado gracias 
a un convenio con la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor). De estos viveros se 
tomarán los 100 mil que sembrará el 
Gobierno Estatal y se donará una parte 
al Ayuntamiento, aunque éste recibirá 
donaciones por parte de Kanan Kab y 
otros viveros. 

En el evento estuvieron presentes 
Sayda Rodríguez Gómez, secretaria 
de Desarrollo Sustentable; Ernesto 
Báez Vales, representante de Kanan 
Kab; Leonardo Gutiérrez Correa, 
comisionado de Gestión de la Provincia 
de los Boy Scouts; Eugenia Correa Arce, 
directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable y José Antonio Loret de 
Mola Gómory, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE).

De igual forma acompañaron al 
Gobernador y al alcalde de Mérida, 
presidentes de cámaras empresariales, 
regidores, senadores, diputados locales 
y federales, académicos e integrantes 
de colegios y empresas privadas, así 
como investigadores y especialistas 
en flora del Centro de Investigación 
Científica de Yucatán (CICY), del 
Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional (Cinvestav), y estudiantes de 
la Secundaria Técnica 76 y la Secundaria 
Modelo.

En alcalde de Mérida, Renán 
Barrera anunció que en los 

próximos días se someterá a 
Cabildo la propuesta de crear un 
nuevo programa de incentivos 
a los propietarios de predios 
habitacionales que planten 

árboles en su propiedad.
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Firme impulso de Yucatán a 
la industria del chile habanero

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Con el establecimiento del 
Consejo Regulador del Chile 
Habanero de la Península, se 

logrará que la Denominación de 
Origen obtenida para este fruto 
en la región se traduzca en una 
producción más fuerte, aumento en 
la comercialización, más empleos y 
mayor desarrollo para el territorio.

Para hacer realidad este proyecto, el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, se reunió con el director del 
Consejo Regulador del Tequila, Ramón 
González Figueroa, para que esta 
instancia brinde acompañamiento 
técnico y asesoría durante la 
consolidación del nuevo organismo.
 
El encuentro tuvo como resultado 
un acuerdo de colaboración en la 
materia, que firmaron el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Rural 
(Seder) de dicha entidad, Jorge Díaz 
Loeza, y sus homólogos de Campeche 
y Quintana Roo, en el edificio de la 
Cámara de Comercio de Guadalajara.

Esto sucedió en el marco de la 
celebración del 25 aniversario del 
Consejo tapatío, que consiguió 
mejorar los procesos de producción 
y comercialización del tequila, elevó 
la competitividad, abrió nuevos 
mercados, generó dinamismo 
económico en la zona y aseguró 
desarrollo para las familias que se 
dedican a cultivar o procesar agave.

Precisamente por estos alcances, 
el mandatario yucateco reconoció 
la labor de esta instancia para el 
crecimiento del occidente mexicano 
y, en ese sentido, expresó que el 
convenio recién signado será de 
provecho para detonar la industria 
del chile habanero en la Península.

Añadió que este ejemplo podría 
aplicarse, posteriormente, con otros 
productos de la región, como la miel, 
el pulpo y el henequén, y comentó 
el sector agropecuario presenta 
muchas oportunidades para crecer 

y generar bienestar, siempre que 
se aproveche las experiencias de 
quienes han logrado llevar con éxito 
sus denominaciones de origen.

Cabe mencionar que, además de 
apoyo y asesoría, esta alianza dará 
certidumbre comercial, tanto en 
aspectos normativos como operativos, 
a cientos de personas insertas en la 
cadena productiva del chile habanero, 
con lo que podrán obtener mayores 
beneficios de su trabajo.

Además, se fortalece la industria 
derivada de esta hortaliza, que 
incrementará su actividad, tendrá 
reconocimiento regional, podrá hacer 
frente a nuevos mercados e impactará 
positivamente en la calidad de vida 
de las familias que dependen de ella.

Durante la celebración, 
representantes de empresas 
yucatecas intercambiaron 
experiencias con expositores 
nacionales y extranjeros, que han 
sabido aprovechar las oportunidades 
del distintivo, y exhibieron productos 

elaborados a partir de habanero, 
ante integrantes de organismos y 
empresas.

El oriente ya cuenta con 
un nuevo tomógrafo

Asimismo, más de 300 mil personas 
del oriente de Yucatán ya pueden 
acceder a estudios y diagnósticos 
especializados sin tener que 
trasladarse a la capital del estado, 
gracias al nuevo y moderno 
tomógrafo axial computarizado que 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
puso en funcionamiento durante una 
gira de trabajo por Valladolid.

En el Hospital General de ese 
municipio, el mandatario refrendó 
su compromiso con la gente de dicha 
región ya que se trata del primer 
equipo de esa naturaleza que se 
encuentra fuera de Mérida, lo que 
significa que ya no tendrán que 
trasladarse a esta ciudad, lo que se 
reflejará en un ahorro económico y 
de tiempo, a la vez que se mejorará la 
calidad del servicio.

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, se reunió con 
el director del Consejo Regulador del Tequila, Ramón González 
Figueroa, este último asesorará al Consejo Regulador del Chile 

Habanero de la Península, para lograr la Denominación de 
Origen para este fruto.
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El nosocomio vallisoletano es el 
principal centro de atención médica 
en el oriente de la entidad, por lo 
que el tomógrafo Supria 16 cortes de 
Hitachi beneficiará de manera directa 
a más de 300 mil personas en esa área 
con tres mil 700 estudios anuales 
para el diagnóstico de diferentes 
patologías abdominales, de tórax y la 
zona cefálica.

El aparato está diseñado para 
realizar diagnósticos con alta 
calidad de imagen y flujo de trabajo 
eficiente, gracias a su tecnología 
de última generación que garantiza 
una baja dosis de radiación. Su alto 
desempeño permite efectuar análisis 
de tórax de siete a ocho segundos y 
de cuerpo entero, de 12 a 13, así como 
reconstrucción en tres dimensiones, 
análisis de flujo sanguíneo cerebral, 
pulmonar en área de baja atenuación, 
dental y colonoscopia.

Ante Enrique Ayora Sosa, alcalde 
anfitrión, y el secretario de Salud, 
Mauricio Sauri Vivas, Vila Dosal 
destacó que se están invirtiendo 
más de ocho millones de pesos 
en dar mantenimiento al Hospital 
de Valladolid, mientras que en lo 
que va de esta administración, se 
han rehabilitado nueve unidades 
médicas en esa demarcación, Uayma, 
Tixcacalcupul y Tizimín, con el empleo 
de 5.5 millones.

Además, anunció que en conjunto con 
la iniciativa privada se emprenderá 
la Campaña de Retinopatía Diabética, 
con la cual entre 200 y 300 personas 
que padecen diabetes y tienen 
problemas de la vista podrán llevar 
a cabo los estudios pertinentes y, en 
caso de necesitarlo, operarse a fin de 
mejorar su calidad de vida. En este 
esquema se invertirán dos millones 
de pesos.

Como parte de su gira, junto con el 
rector de la Universidad de Oriente 
(UNO), Luis Fernández Vidal, el titular 
del Poder Ejecutivo inauguró las 
nuevas instalaciones de dicha casa de 
estudios, con el objetivo de garantizar 
una educación de mejor calidad para 
las y los más de 900 alumnos de ese 
plantel.

Con una inversión de 28 millones 
de pesos, las obras consisten en un 
laboratorio de gastronomía equipado 
con áreas de análisis sensorial, 
refrigeración y congelación de 

alimentos, cocinas caliente y fría, 
así como un área de evaluación 
y presentación de proyectos 
gastronómicos en las que se erogaron 
17 millones.

De igual manera, entregó la segunda 
etapa del edificio de laboratorios, 
el cual cuenta con zonas de 
informática, idiomas, traducción e 
interpretación; además, una cámara 
Gessel que servirá para prácticas 
de mercadotecnia, cubículos para 
oficinas administrativas, salas de uso 
múltiples, entre otros espacios en los 
que se invirtieron más de 11 millones 
de pesos.

En presencia del secretario de 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior, Bernardo Cisneros Buenfil, 
anunció que este año se concluirá 
este proyecto, para lo que se 
construirá una cabina de televisión, 
un laboratorio de turismo, una cabina 
de radio, entre otros, con recursos 
por más de 11 millones. Ahí mismo, 

dio a conocer que en agosto iniciarán 
las labores para terminar el teatro 
de este municipio, proyecto al que se 
destinarán 30 millones.

Asimismo, se adquirirán 400 paneles 
solares para ampliar el sistema 
fotovoltaico a través de una inversión 
de casi seis millones de pesos, lo que 
ayudará a reducir en un 50 por ciento 
el costo de la energía eléctrica, ahorro 
que será empleado para continuar 
con obras como las mencionadas.

“Estamos invirtiendo muy 
fuertemente en la educación. La 
verdad es que a Yucatán y Valladolid 
les está llegando mucha empresa de 
fuera y lo primero en lo que se fijan es 
en el capital humano, por eso estamos 
preparando a los jóvenes de todo el 
estado, no sólo de la capital, porque 
queremos que las herramientas 
también lleguen al interior del 
estado”, aseveró el gobernador.

Para concluir con su agenda, Vila Dosal 
encabezó la toma de compromiso 
del nuevo consejo directivo de la 
Cámara Nacional de Comercio y 
Servicios Turísticos (Canaco Servytur) 
delegación Valladolid, en la que llamó 
a trabajar en equipo para transformar 
a Yucatán. Al acto asistió José 
Manuel López Campos, presidente 
de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco).

El titular del Ejecutivo 
estatal, puso en 

funcionamiento durante una 
gira de trabajo por Valladolid, 
un moderno tomógrafo axial 
computarizado en beneficio 
de más de 300 mil personas 

del oriente de Yucatán.
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El periodismo es indispensable 
para la armonía, la 
estabilidad y el equilibrio 

de la vida colectiva en México, 
afirmó el gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas al hacer entrega 
del Premio Estatal de Periodismo 
y Mérito Periodístico 2019, y 
reconocimientos a los periodistas 
nacionales Rafael Cardona y León García Soler, por sus 55 y 60 
años de trayectoria, respectivamente.

En el marco de la celebración del Día de la Libertad de 
Expresión, en ceremonia realizada en el teatro “Ing. Ricardo 
Hernández Cárdenas” del Instituto Campechano, sostuvo que 
los periodistas son parte activa de la ciudadanía que trabaja 
por el bien de México y de Campeche.

“Mucho apreciamos el esfuerzo que día a día la comunidad 
periodística realiza para informar y poner sobre la mesa 
temas de gran interés para la sociedad, por eso expresamos 
nuestro firme respaldo a los profesionales del periodismo 
y un enorme respeto a sus derechos y libertades frente al 
compromiso que tienen de informar”, expresó.

Destacó que la tarea de los periodistas no es fácil, pues en 
otras regiones del país y del mundo se ejerce en medio de 

riesgos, ante lo cual reconoció 
la valentía, el profesionalismo y 
la entrega absoluta con la que 
ejercen.

Aseguró que en Campeche 
se seguirá materializando lo 
que dicta la Carta Magna para 
proteger su labor y trabajo, y 

nada quebrantará ese compromiso constitucional.

Ratificó que su gobierno seguirá garantizando la libertad de 
prensa y de expresión, por lo que las instituciones estatales 
continuarán atendiendo los requerimientos que necesiten los 
comunicadores para ejercer plenamente sus libertades.

“Respeto todas las expresiones, reconozco todas las 
opiniones y me mantengo informado de lo que la ciudadanía 
esgrime respecto a los temas de la agenda pública. No hay 
problema ni posicionamiento que sean ajenos a mi atención, 
pero tampoco propuesta que deje de ser importante para el 
Gobierno del Estado”, apuntó.

Al hacer uso de la palabra, el jefe de la Unidad de 
Comunicación Social, Walter Olivera Valladares, resaltó 
que con los 114 trabajos recibidos este año para el Premio 
Estatal de Periodismo se ratifica que en Campeche la 

El periodismo es indispensable para 
la estabilidad y el equilibrio colectivo:  

Alejandro Moreno Cárdenas  
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, 
afirmó al hacer entrega del Premio Estatal 
de Periodismo y Mérito Periodístico 2019, 

que el periodismo es indispensable para la 
armonía, la estabilidad y el equilibrio de la 

vida colectiva en México.



Semanario de Información y Análisis Político 31

libertad de expresión es un acto y 
una realidad ejercida con pluralidad y 
responsablemente.

Significó que la administración que 
encabeza Alejandro Moreno Cárdenas 
reafirma su compromiso de ser garante 
del derecho a la libre expresión, de 
disentir y criticar en aras de construir 
una sociedad mejor preparada y un 
estado de paz e incluyente.

Después, el periodista Rafael Cardona 
Sandoval agradeció el reconocimiento 
hecho por el Gobierno del Estado y 
recordó a los comunicadores que han 
muerto a causa de la violencia en el país.

“Los que queremos y amamos al 
periodismo aquí seguiremos, con 
amenazas o sin ellas aquí vamos a 
seguir hablando; podremos perderlo 
todo, pero no las palabras ni la letra”, 
señaló.

García Soler, quien también agradeció 
el reconocimiento otorgado en honor a 
su trayectoria profesional, señaló que 
en el periodismo lo que cuenta son los 
hechos y presentarlos como son, a la 
sociedad.

Agregó que en México los derechos, 
como el de la libertad de expresión, no 
son obsequios generosos de nadie, sino 
que han sido ganados a pulso.

Previamente, el rector del IC, Gerardo 
Montero Pérez, quien recibió el 
reconocimiento por los 35 años de 
fundación de la Escuela de Ciencias 
de la Comunicación, señaló que 
en la institución se han formado 
profesionales que han demostrado 
capacidad y entrega en la labor 
periodística.

Indicó que las nuevas tecnologías 
de la información demandan ir más 
allá, tanto en el mundo analógico 
como en el digital, por lo que es 
imperativo promover una cultura 
política constructiva y un periodismo 
profesional y responsable que se 
cimente en la libertad de expresión 
como un irremplazable catalizador 
democrático.

Por su parte, Ana Sofía Toraya, Mérito 
Periodístico 2019, destacó que para el 
quehacer informativo son necesarias 
condiciones de transparencia, 
honestidad y respeto mutuo entre 
quienes ejercen el oficio y las 
autoridades.

Moreno Cárdenas hizo entrega de 
diplomas a los ganadores del Premio 
Estatal de Periodismo 2019, recibiendo 
en el género Entrevista, Aremy Cahum 
Calderón por el trabajo titulado 
Alejandra Ruiz, transmitido por el canal 
local Telemar, y Guadalupe Mena Zapata 
por Ledia Pérez Chacón, 4 décadas de 
trayectoria judicial, publicado en el 
periódico Tribuna.

El galardón del género Crónica 
correspondió a Ambrosio Gutiérrez 
Pérez por el trabajo ¡Ya chole con los 
pleitos!, publicado en el periódico 
El Sur; Artículo de Fondo fue para 
Maritoña Quirarte Rodríguez, por 
su trabajo Derechos políticos para 
personas con discapacidad, publicado 
en el diario Crónica, y en Fotografía 
recibió Gabriel Viche, por su trabajo: 
Dolosa competencia de juez evita 
venta de barco, publicado en el portal 
digital enfoques.com.mx.

También entregó los galardones 
correspondientes al género Reportaje 
a América García Méndez por el 
trabajo Contaminados, la tierra y 

el mar, publicado en el periódico 
Novedades, y a Elsi Martínez por 
Mayas modernos, al rescate de su 
abeja sagrada, transmitido por el canal 
local Telemar; en Columna, el premio 
fue para David Moreno por Crónicas 
insensatas: medios moralizantes y el 
estado laico, publicado en el periódico 
El Carmelita, y en caricatura, Agustín 
Ortiz González por su trabajo Gas-
Cero, publicado en Tribuna.

De igual forma, el Mandatario entregó 
el Mérito Periodístico 2019 a Ana Sofía 
Toraya Toraya, y un reconocimiento 
póstumo al fotoperiodista carmelita, 
Óscar Alamina Sosa, quien ejerció el 
oficio durante 70 años.

Estuvieron presentes los titulares 
de los poderes Legislativo, Ramón 
Méndez Lanz, y Judicial, Miguel 
Ángel Chuc López; la directora 
de la Escuela de Ciencias de la 
Comunicación del IC, Rocío Cupul, y el 
presidente y la secretaria del Comité 
Estatal de Periodismo 2019, Óscar 
Bulfrano Aguilar y Diana Mijangos, 
respectivamente.

Los festejos por el Día de la Libertad de Expresión se 
llevaron a cabo en el teatro “Ing. Ricardo Hernández Cárdenas” 

del Instituto Campechano.
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En el marco de la conmemoración del Día 
de la Libertad de Expresión, diferentes 
agrupaciones de periodistas y 

comunicadores en Yucatán llevaron a cabo 
sendos eventos para celebrar la efeméride. 

Por ejemplo, la Asociación de Mujeres 
de Comunicadoras y Periodistas de 
Yucatán en coordinación con el Consejo 
Coordinador Empresarial, entregó medallas 
y reconocimientos a seis destacados 
periodistas cuya labor ha dejado huella en 
el acontecer local y nacional.

Los homenajeados en esta ocasión fueron: 
Claudio Wilfrido Ramírez Estrada, José Luis 
Preciado Barreto (Radio Fórmula), Rafael 
Vega Valladares (Canal 10), José Acosta 
Puc (Novedades Yucatán), Jhonny Oliver 
Quintal y Maribel Vega Triay (Tele Yucatán), 
quienes recibieron de manos de miembros 
del Consejo Coordinador Empresarial las 
distinciones. 

En el marco del Día 
Mundial del Medio 
Ambiente, que se 

conmemora el 5 de junio, 
el legislador federal por el 
V Distrito Juan José Canul 
Pérez  participó en el 
evento educativo “Manos 
que dan Vida” organizado 
por varias escuelas del 
municipio de Oxkutzcab.

Durante la ceremonia, 
niñas y niños expusieron el 
proyecto educativo Mami 
¿Trajiste tu Sabucán? 
que tiene como finalidad 
incentivar la participación 
de la comunidad para 
formar parte de los 
movimientos ambientales que 
permitan disminuir la contaminación 
y el cambio climático. 

Ante la presencia del Presidente 
Municipal de Oxkutzcab, Raúl Romero 

Chel, docentes y padres de familia 
el funcionario federal recibió una 
iniciativa de ley para reducir el uso 
de plástico en las actividades diarias 
firmada por más de dos mil 500 niñas 
y niños de la localidad.

Dando continuidad a los festejos 
por el Día de la Libertad de 
Expresión, el diputado local, 

Luis Borjas propuso que se modifique 
el Código Penal del Estado de Yucatán 
para aumentar la pena a quien cometa 
delitos en contra de algún periodista.

La reforma agrega una fracción al 
artículo 74 Código Penal del Estado 
de Yucatán que impone un aumento 
de hasta un 50 y 100 por ciento a 
las penas establecidas para delitos 
que afecten, limiten y menoscaben 
el uso del derecho a la información, 
a la libertad de expresión o a la de 
imprenta, o en represalia del uso 
de estos derecho, ejerciéndose la 
sanción más severa cuando estos 
sean cometidos por un servidor 
público en ejercicio de sus funciones 
o la víctima sea mujer.

OPINIÓN MISCELÁNEA POLÍTICA 

Maribel  Vega Triay, 
reportera de Tele Yucatán.

- CCE reconoce trayectorias en el día de la Libertad de Expresión 
- Sanciones más severas para quien atente contra periodistas
- Juan José Canul Pérez atiende propuestas ambientales de  
   Oxkutzcab

Especial / La Revista 
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En el Día Mundial de los 
Pacientes Trasplantados, que 
se conmemora este 6 de junio, 

el Jefe del Servicio de Trasplantes 
del Hospital de Pediatría del Centro 
Médico Nacional (CMN) Siglo XXI, 
Roberto Carlos Ortiz Galván, invitó 
a la población a sensibilizarse a 
fin de donar sus órganos en casos 
de muerte cerebral y brindar una 
oportunidad a quien realmente lo 
necesita.

El especialista refirió que al cierre 
de mayo de 2019, en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
se realizaron mil 325 trasplantes a 
nivel nacional: 599 de riñón; 579 de 
córnea; 116 de células progenitoras 
hematopoyéticas; 27 de hígado y 
cuatro de corazón.

El doctor Roberto Carlos Ortiz 
Galván destacó la importancia 
del Día Mundial de los Pacientes 
Trasplantados, porque es una fecha 
especial para pacientes, donadores 
y los médicos que realizan los 
trasplantes, un reconocimiento 
especial de lo importante que es 
cuidar la salud.

Ortiz Galván dijo que en México aún se 
tiene una tasa muy baja de donación 
cadavérica. Resaltó que una persona 
con diagnóstico de muerte cerebral 

puede dar a otra un riñón, hígado o 
córnea, para recuperar su vida con 
tan solo un gesto de solidaridad al 
donar sus órganos cuando ya no los 
necesite.

E l delegado del Gobierno 
Federal en Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, informó que la 

Comisión Nacional de Pesca 
(Conapesca) autorizó la apertura 
de una Ventanilla de Atención 
en la entidad para actualizar 
y dictaminar renovación de 
permisos.

Díaz Mena viajó a Mazatlán, 
Sinaloa, a la reunión del 
Comisionado de Conapesca, 
Raúl Elenes Angulo y su 
equipo con representantes del 
sector pesquero del estado, 
empresarios, dirigentes de 
federaciones de cooperativas 
y el Secretario de Pesca, Rafael 
Combaluzier. 

De igual forma, en esa reunión se 
acordaron diversas acciones a 
favor de este sector productivo.
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Yo cursaba mi segundo año en la 
universidad. Estudiante de una 
institución tan politizada como lo 

es Universidad Autónoma Metropolitana, 
viví muy de cerca todos los sucesos 
que ocurrieron en aquel 1994. La firma 
del TLC, el levantamiento zapatista, el 
asesinato de Luis Donaldo Colosio, el 
error de diciembre. Todos fueron temas 
de discusión y análisis en las aulas de 
la carrera de Comunicación de la UAM 
Xochimilco. De alguna forma, aunque en 
ese entonces yo lo no comprendía del 
todo, los sucesos del 94 contribuyeron 
enormemente a mi formación profesional 
y sembraron las primeras semillas 
de conciencia crítica en mi persona y, 
seguramente, en la de muchos otros 
universitarios de aquellos días. 

Ver el documental 1994 de Diego Osorno, 
producido por VICE y que se encuentra 
en Netflix, es un viaje a aquellos días. 
Es recordar portadas de periódicos, 
noticieros de televisión y a un México 
que despertó de la promesa salinista 
de llevarnos al Primer Mundo para 
encontrarse con la pesadilla, con una 
crisis política que desató una de las crisis 
económicas más violentas de la historia 
de nuestro país. Mirarlo es traer de los 
rincones de la memoria en donde y con 
quien estábamos cuando el zapatismo 
hizo irrupción en San Cristóbal de las 

Casas o cuando las balas acabaron con la 
vida del Candidato del PRI a la Presidencia, 
pero también es entender mejor la 
importancia de aquellos sucesos en la 
formación del México de estos días. Mucho 
de lo acontecido en el 94 sigue teniendo 
gran repercusión en todas las esferas en 
las que se desenvuelva la cotidianidad 
mexicana, por lo que la narración y la 
contextualización del México de esos 
días resulta muy importante tanto para 
quienes los vivimos como para aquellos 
que no lo hicieron y que hoy tratan 
de entender mejor en donde estamos 
parados en este país.

Visualmente el documental es muy 
meritorio. Con gran habilidad narrativa 
Osorno va ligando imágenes y voces de 
los protagonistas de aquel año. Tiene la 
gran virtud de combinar videos originales 
de esos días con entrevistas actuales de 
los personajes que en su momento los 
protagonizaron. Por la pantalla desfilan 
Carlos Salinas, Agustín Bassave, Marcelo 
Ebrard, Alfonso Durazo, Ernesto Ruffo 
entre otros actores políticos, pero también 
le da lugar a la aparición de otras personas 
que sin ser políticos de oficio sí tuvieron 
un papel fundamental en los hechos 
del 94 como lo son el Subcomandante 
Galeano (antes Marcos), Rodolfo Mayoral, 
acusado en su momento de participar en 
el asesinato de Colosio, hasta la lideresa 

ENTRETENIMIENTO 

1994 
o El Año en que vivimos en Peligro.

Por David Moreno 
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del seccional del PRI de la tristemente célebre 
colonia tijuanense de Lomas Taurinas donde 
fue victimado el político sonorense. 

Es interesante como Osorno va juntando 
las piezas del rompecabezas que cuenta 
la historia de aquel año para obtener un 
documento ágil y visualmente atractivo. Hay 
un manejo interesante y bien planeado del 
lenguaje audiovisual lo que es muy notorio 
en como se presenta a los entrevistados. La 
cámara es el narrador omnisciente que se va a 
situar siempre en el mismo plano cuando toma 
a uno de los personajes que están contando la 
historia. Siempre lo hará de la misma forma: el 
personaje en el centro del encuadre atrayendo 
todo el peso de la visual del plano hacía él o 
ella. Osorno hace que miren directamente a 
la cámara como si estuvieran interactuando 
directamente con el espectador y solo 
insertará un encuadre que permita observar 
al entrevistado de forma lateral cambiando 
de un plano medio a un primer plano para 
acentuar ciertas frases o gestos del o de la 
entrevistada. Lo que varía son los contextos. 
Por ejemplo: Salinas aparece en lo que 
parece ser una biblioteca personal mientras 
que Galeano lo hace en el medio de la selva, 
pero la posición de la cámara siempre será 
la misma para uno u otro. Eso no es casual 
pues lo que busca el director es igualarlos 
en términos visuales, provocando que todos 
tengan la misma importancia narrativa pero 
diferenciando sus posiciones dentro de la 

historia mostrando a sus espaldas todo lo que 
les rodea en la actualidad.  

Por supuesto que las entrevistas son las que 
juegan el papel más importante en términos 
narrativos pero al intercalarlas, a través del 
montaje, con material tomado en el 94, éstas 
adquieren un sentido de rememoración, de 
recuerdo, incluso de cierta nostalgia, que le 
brindan de mayor contundencia a lo que se 
está contando. Lo mejor es que el documental 
no privilegia una posición u otra, ni fija una 
posición política en contra o a favor de algún 
protagonista de la historia sino que deja que 
sea el espectador quien finalmente decida si 
existen héroes o culpables de lo que sucedió 
en aquel fatídico período de tiempo o si 
simplemente son personas que reaccionaron 
ante los hechos de acuerdo a posiciones 
ideológicas y/o intereses personales.

1994 es un documento audiovisual de suma 
importancia. Lo es porque nos recuerda 
quienes fuimos en quienes nos hemos 
convertido a partir de un año en el que tuvimos 
la sensación de vivir en peligro, al filo de la 
navaja, y del que somos sobrevivientes. Un 
año aciago pero al mismo tiempo aquellos 365 
días nos hicieron comprender que las cosas 
ya no podían seguir de la misma manera, que 
los cambios eran necesarios  e inevitables 
aunque tal vez hayan tardado solamente 24 
años en llegar.   

Un logro.
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Reivindico el rescate poético de los océanos, 
esa belleza natural que hemos de conservar y 
proteger, pues forman parte de nuestro pulso 

viviente, de nuestro propio sentir que camina y se 
regenera por estos espacios inmensos, escenario 
habitual de los más sublimes latidos, renaciéndonos 
a una biografía de sueños, que es lo que hace 
que la vivencia sea interesante. Por consiguiente, 
dejemos de plantar cementerios  en el maravilloso 
mundo naval, conservemos su esencia y hasta 
el color de su piel, para crecernos como poetas, y 
poder recrearnos ante su perenne lenguaje de olas, 
y así concebir una hermenéutica adecuada, que 
respete los timbres de la naturaleza y los delicados 
equilibrios que conforman las expresiones del agua; 
que es lo que, en definitiva, da firmeza al poema que 
somos.

En efecto, formamos parte de esa poesía en 
perpetuidad que no podemos manipular a nuestro 
antojo. Ahí está el aire dándonos fortaleza. También 
allá está el mar, unas veces bravo y en otras 
ocasiones más sereno, donándonos su abecedario 
de asombros reconstituyentes. Pensemos que 
el líquido elemento es como aquel astro que 
nos indica la ruta a tomar, porque nos pone alas 
y nos vierte pureza. Lo mismo nos sucede con 
la corriente del viento, acariciándonos el alma. 
Desde luego, las verdaderas galaxias de nuestra 
historia son las personas, aquellas que han sabido 
vivir con la métrica de la rectitud en sus andares. 
Ojalá aprendamos, no obstante, a llevar consigo 
la melódica loa de ser agradecidos con quien es el 
eje central de nuestras relaciones, el manantial de 
los azules. Por eso, tan importante como cambiar 
el mundo, es empezar por cambiarse uno mismo, 
huyendo de las necedades.

Hoy más que nunca se precisan gentes con verbo, 
pero también con ánimo responsable, que nos facilite 
el cambio de actitudes, ante el deterioro del medio 
ambiente, los océanos y los mares. Se me ocurre 

reflexionar sobre esos trece millones de toneladas 
de plástico que se filtran en los piélagos cada año, 
lo que provoca, entre otros deterioros, la muerte 
de cien mil especies marinas. Téngase presente 
que estas profundas  extensiones costeras  actúan 
como verdadero aliento del planeta. Proporcionan la 
mayor parte del oxigeno que respiramos. Asimismo, 
son fuente de alimento y medicinas. De igual modo, 
forman parte fundamental de esa versátil envoltura 
viva que nos armoniza, haciendo bucólica y racional 
la esperanza de observar luz en otros lugares donde 
antes nos parecían sombras. 

En consecuencia, esas masas de agua oceánicas, que 
tienen la capacidad de envolvernos en su mística, lo 
que hace es invitarnos a reflexionar sobre nuestros 
orígenes. No olvidemos que todo se cierne sobre 
la faz de los reflejos. Los océanos han de unirnos 
en ese afán idílico con el que todos soñamos. Sea 
como fuere, estamos llamados a acrecentar esa 
estrofa que nos esclarece y clarifica, con espíritu 
activo, embelleciendo con nuestras pinceladas 
paradisíacas todos nuestros trayectos recorridos, 
como si todo dependiese de la musa creativa, pero 
también trabajando de continuo y tenazmente por 
aquello que anhelamos. 

Nuestras manos han de estar siempre a pie de obra, 
para bien o para mal. Hagámoslo como ángeles que 
custodian los dones recibidos del autor existencial, 
en particular los cursos de agua, la toga de los 
mares, así como la gran meseta marina que cubre 
el 71% de la superficie de la tierra, siendo el Pacífico 
el mayor de todos. Armonicémonos al albor de su 
rociado efecto de placenteros afectos. Luego, si aún 
nos resta empuje, propiciemos en todos ellos el gran 
baño de la conciencia,  ya sea en el Atlántico o en el 
Índico, en  el Ártico y Antártico, o en el mismísimo 
Pacífico; al fin surgirá por sí mismo el más nítido 
cantar, aquel que germina por deleite y concluye en 
sabiduría. Esto suele pasar cuando se respeta por 
convicción el océano de la vida. Dicho queda.

ALGO MÁS QUE PALABRAS

“Tan importante como cambiar el mundo, es empezar 
por cambiarse uno mismo, huyendo de las necedades”. 

EL ESPÍRITU POÉTICO 
DE LOS OCÉANOS 

Por Víctor Corcoba Herrero / Escritor. 
corcoba@telefonica.net
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